

NIDIFICATION DE LA MOUETTE RIEUSE (*Larus ridibundus*) DANS
LES MARAIS D'OLONNE SUR MER (VENDEE)

La propriété des Loirs (Marais d'Olonne) est un marais normalement en eau saumâtre mais, suivant les saisons, la pluviosité et surtout la gestion, le milieu peut être de presque doux à sursalé.

Normalement, comme sur l'ensemble des Marais d'Olonne, durant la nidification, il n'y a pratiquement plus de Mouettes rieuses adultes et seules les immatures y restent, s'en servant principalement comme dortoir. Comme nicheurs, on trouve principalement une colonie mixte échasses/avocettes, ainsi que des vanneaux et gambettes. En 1978, parmi les quelques mouettes adultes restant sur place, un couple s'installa sur une diguette. Malgré une présence continue au même endroit pendant quinze jours, il n'y avait qu'une ébauche de nid sans oeufs (probablement un ancien nid d'avocettes dont les herbes étaient rassemblées).

Le 31 mai 1979, parmi une quinzaine d'individus adultes, un couple fut remarqué ; l'un transportant des matériaux l'autre construisant sur un îlot formé par un reste de diguette (1m² environ). Après plusieurs jours de ce manège, l'installation se confirme par la présence continue d'un individu en position de couveur.

Le 20 juin 1979, une visite sur place nous permis de constater qu'au milieu d'une touffe de chiendent, il y avait effectivement un nid. Il était formé de brindilles et contenait trois oeufs de mouette rieuse.

Un peu plus loin (7 à 8 mètres), sur un autre îlot, il y avait également une ébauche de nid du même type mais pas d'oeufs. Pour ne pas déranger davantage, nous n'avons pas cherché plus loin mais il est possible qu'il y en ait eu d'autres. En fait, une seule installation fut repérée mais, vu les conditions d'observations (herbes, digues, distance, etc...), certains nicheurs peuvent passer facilement inaperçus.

Bien que l'îlot fut déserté après une période "normale" (une trentaine de jours après l'installation), aucun juvénile ne fut vu aux alentours. Les observations n'étant pas régulières, il est possible qu'ils soient passés inaperçus???

Ce printemps, les événements se sont déroulés un peu différemment puisque après le départ des "hivernants", il restait encore une quarantaine d'adultes (fin Avril). Début Mai (le 5), une arrivée de 250 oiseaux dont 50% environ d'adultes, la plupart ayant un comportement d'oiseaux cherchant à s'installer : agressivité, alarme, disputes et surtout oiseaux restant sur place toute la journée alors que les hivernants et immatures se servent des digues comme dortoirs et vont se nourrir aux alentours. Après plusieurs jours de ce manège, les oiseaux furent dérangés plusieurs fois (pêcheurs) et abandonnèrent les lieux, ne laissant sur place qu'une quarantaine d'adultes.

.../...

Le même phénomène se reproduisit aux alentours du 20 mai avec une arrivée de 800 individus dont environ 60% d'adultes. Nouveaux essais d'installation et à nouveau, dérangements, abandons.

Par la suite, il resta toujours une quarantaine d'individus adultes dont trois couples au moins se sont installés avec début de couvaison et comportement typique de nicheurs (un couple exactement sur le même îlot que l'année précédente).

Il n'a pas été possible d'aller sur place pour voir s'il y avait des oeufs mais début Juillet un groupe de trois juvéniles apparemment non volants (ou à peine) étaient vus sur place ; le même jour deux autres jeunes étaient observés sur un marais attenant.

L'âge de ces oiseaux (4-5 semaines ?) le 3 juillet, correspondrait bien avec le début des installations constatées début mai avec deux couples notés "installés" sûrement couveurs. Toutefois, il n'est pas possible d'affirmer qu'ils sont nés sur place car nous ne les avons pas vus plus jeunes...

Autre fait concordant : le 21 juillet, un juvénile (4-5 semaines aussi) est vu avec deux adultes ; peut-être le troisième couple effectivement installé un peu plus tard ???

D'après nos connaissances, il s'agit des premiers cas de nidification de la mouette rieuse dans les Marais d'Olonne et même au niveau de la région puisque d'après l'atlas des oiseaux nicheurs (L. YEATHAN), le point le plus près est le Lac de Grand Lieu (44).

Nous sommes donc probablement en présence d'un essai d'implantation d'une "nouvelle colonie" de mouettes rieuses (espèce en expansion) mais pour l'instant l'irrégularité et l'instabilité des oiseaux laissent supposer à des marginaux ou excédentaires venus d'autres colonies cherchant de nouveaux lieux favorables.

Vues les conditions rencontrées dans le Marais, l'avenir est pour le moins incertain (beaucoup de dérangements) mais le fait semble intéressant à signaler et à suivre.

Autre cas parallèle intéressant à signaler : l'installation nouvelle de cette espèce cette année sur la lagune de Bouin (85) avec un oiseau vu couvant le 19/6 et encore sur place le 2/7.

Il faut noter que dans ces deux endroits, la présence de colonies d'autres espèces : Echasses, Avocettes aux Loirs, Sternes, Avocettes à Bouin, doit y être pour beaucoup pour stimuler les installations de quelques oiseaux "isolés" alors qu'ils sont normalement coloniaux.

J.C. ROUSSELOT

Les Loirs

85340 OLONNE SUR MER

avec la participation et les observations de Patrice ADRET, Gaël MOEL, Michel FOUQUET, J.M. WATIER